## Pueblos de indios: En el Valle de Huaura. Siglos XVI - XVII

## Diana Cecilia Aguirre Córdova

Siguiendo a Cosme Bueno, el río Huaura se encontraba en la provincia de Chancay, la cual pertenecía a la Audiencia de Lima. Del cual se diferencia dos zonas: la parte alta, oriental y fría; la parte baja, sumamente fértil y donde se ubican las haciendas más importantes del valle.

La provincia se dividía en nueve curatos:

- La Villa de Chancay o Arnedo (capital), con el anexo San Juan de Huaraz.
- b. La Villa de Huara, anexos: Mazo y Végueta.
- c. Pueblo de Huacho.
- d. Pueblo de la Barranca, anexo: Supe.
- e. Pueblo de Aucallama.
- f. Pueblo de Sayán, anexos: Tapaya y Quintay.
- g. Pueblo de Canchas o Maray, anexos: Yurayoco, Picoy, Parquín, Yucul, Canin, Moyobamba, Puñún, Turpay, Tongos, Chiuchín.
- h. Pueblo de Paccho, anexos: Ayaranga, Huácar, Musca, Yacsanga, Apache, Santa Cruz, Huanangui, Anquimarca.
- Pueblo de Iguari, anexos: Yancao, Otequet, Huachinga, Yunguy, Acotama, Huaycho.

En este espacio geográfico, en particular la parte baja del valle, se dieron las medidas para la reducción de los antiguos habitantes de la zona, estas reducciones serían conocidas también como pueblos de indios, cuyos fines conllevaban a la concentración de la población en centros urbanos para la mejor recaudación de los tributos, los repartimientos de los corregidores y así también de disponer suficiente de mano de obra, y por último el adoctrinamiento y evangelización de la población.



Es durante el gobierno del Virrey Toledo (1564-1569), en que se implementan las medidas para llevar adelante la tarea de reducir a los indios a pueblos. Para esto recibe instrucciones precisas: debiendo reducir a pueblos a los indios que se encontraban por los valles y montes, ya sea en sus antiguas aldeas o en los pueblos recién fundados que estarían ubicados en lugares y sitios apropiados.

Para tal efecto, antes de proceder con las reducciones, procede a fundar la reducción de Santiago del Cercado, a las afueras de la ciudad de Lima, y posteriormente visita el territorio del Virreinato Peruano, conociendo así, la realidad del territorio y la imposición de nuevas tasas tributarias. Se recomendaba, que los indígenas fuesen reducidos en el menor número de pueblos y que se pusieran en evidencia las disposiciones que se habían promulgado: traza urbana en las reducciones, la distribución de las tierras que circundaban a los nuevos poblados, la organización interna - cabildos, alcaldes, escribanos, caciques principales (encargados de la recaudación de los tributación para las cajas de comunidad, controlar la permanencia de los indios en las reducciones) -la existencia de una iglesia para la debida evangelización. En el caso específico de las reducciones rurales, menciona Málaga:

...al iniciar la reducción general el virrey Toledo encontró que muchos repartimientos se establecieron en pueblos enteros; sin embargo, el Virrey trasladó muchos pueblos a lugares más apropiados agregándoles los repartimientos inmediatos que no contaban con el número suficiente de indios o redujo a varios pueblos la población de un repartimiento. Los nuevos pueblos los formó de uno, dos o más encomiendas o/y repartimientos, según proximidad y el número de indios de cada uno de éstos. Cuando el pueblo fue de un solo repartimiento tomó el nombre de éste, pero cuando fue de varios, entonces se le dió el nombre del lugar en el que se establecía (MÁLAGA 1974:837).



Centrándonos en el caso del valle de Huaura, los indígenas estaban reducidos en el pueblo de San Bartolomé de Huacho o Huaura, allí también se encontraban reducidos los indígenas del pueblo de Végueta. Estos se encontraban dentro del repartimiento o encomienda de Juan Bayón de Campomanes, para el año de 1583, que albergaba así mismo a ayllus como:

Ayllo Cacique Principal Pedro Payco Guacan Chontac Juan Piño Amay Juan Paya Luriama Diego Payco Mochic Juan Ymac Compac Juan Payac Contac Juan Chacuan Carquin Miguel Caxa

Vilcaguaura Santiago Tumpay

Gualmay Gonzalo Guaman Paico

Del documento del cual nos servimos, se puede evidenciar también las exacciones por las que pasaban los indígenas encomendados a Juan Bayón de Campomanes, al hacerlos trabajar los días domingos y días de fiesta, azotes, etc. Que Wachtel menciona como síntomas de la descomposición de la sociedad indígena.

Paralelo a esto, nos merece la atención el proceso de surgimiento, consolidación y expansión de las grandes propiedades rurales, en el siglo XVII, las haciendas.

La hacienda, entendida como la actividad productiva más importante -de entre otras, como la minería y los obrajes(entorno a la actividad agrícola, sin mencionar a los trapiches, estancias, etc.) durante el período colonial, tuvo un carácter feudal, cuya organización interna estuvo orientada a la auto subsistencia, a la comercialización de un solo producto, y



cuya renta fue destinada a satisfacer gastos suntuarios y por lo tanto a la no inversión en la producción.

Es importante tener una idea macro del surgimiento de tales empresas en el valle para esclarecer el papel que jugaron en la economía del valle de Huaura, podemos mencionar aquí, a manera de muestra, a la hacienda San Juan de la Pampa, llamada también el Ingenio de Huaura, de propiedad de la orden jesuita, quienes hasta el año 1767, año de su expulsión de las colonias españolas, contaban con toda una infraestructura de producción, y distribución de la caña de azúcar, al igual que con una amplia cantidad de mano de obra, entre indígenas y esclavos negros.

Esta hacienda, como la mayoría de las haciendas jesuitas, contaba con otras anexas, que la proveían de los productos que tal no generaba, como los de pan de llevar (alimentos de primera necesidad). La importancia de tener un estudio más profundo de estos procesos, nos podría evidenciar:

"La influencia incaica en el valle y la organización espacial de tales poblaciones para el período temprano de la colonización española, apoyándonos en la evidencia arqueológica y las fuentes existentes.

"La economía indígena, el proceso de desestructuración de la sociedad indígena y el posterior surgimiento de las haciendas.

"El proceso económico de la hacienda y su relación con el valle, y la economía regional.

MÁLAGA MEDINA, Alejandro 1974 "Las reducciones en el Perú durante el gobierno del Virrey Francisco de Toledo". Anuario de Estudios Peruanos. XXXI: 819-843.

DE LA PUENTE BRUNKE, José 1992 Encomienda y encomenderos en el Perú. Estudio social y político de una Institución colonial. Sevilla

RAMÍREZ, Susan 1996 (2002) El mundo al revés. Contactos y conflictos transculturales en el Perú del Siglo XVI. Fondo editorial de la Pontificia Universidad Católica del Perú.

LOCKHART, James. 1982(1968) El mundo hispanoperuano. México: Fondo de Cultura Económica.

TORRES SALDAMANDO, Enrique 1967 Apuntes históricos sobre las encomiendas en el Perú. Universidad Nacional Mayor de San Marcos.

